



HERALDO de GERONA

Jueves
15 octubre

PERIÓDICO DE AVISOS Y NOTICIAS

PROPIETARIO: D. JAIME ROURE Y PRATS

VENTA DE UNA MÁQUINA DE VAPOR

En buenas condiciones, y á causa de tener que adquirir sus actuales propietarios otra de mayor potencia, se vende una máquina de vapor, casi nueva, de unos quince caballos de fuerza, caldera vertical de acero y que ocupa reducido espacio, propia para cualquier industria y que se alimenta indistintamente con carbón ó leña. Quien desee adquirirla, en ventajosas condiciones, debe dirigirse á la administración de HERALDO DE GERONA en la cual se le proporcionarán más detalles y se le indicará donde puede verla funcionar.

SEAMOS HUMANITARIOS

Otra vez en Oriente andan á rienda suelta los implacables odios de razas.

Apenas cicatrizada la llaga de Creta, desátase en la región de los Balkanes una revolución potente y fragorosa que, á juzgar por los nobles fines que la impulsan, promete revestirse con todo el tesón y la saña de una lucha épica.

Cuando por todas partes dispónense los pueblos para aspirar los refrigerantes y puros aires de la libertad á que parece convidar el presente siglo, llegan hasta nosotros los lúgubres alaridos de los infelices párias, que allá, en los territorios de la eterna esclavitud gimen para vergüenza de la humanidad entera, bajo la odiosa y denigrante tiranía turca, esperando en vano las redentoras reformas del tratado de Berlín, en tanto que asola sus campos y profana sus hogares una turba de fanáticos mahometanos que sin freno asesina, incendia, viola, roba, dejando cual terrible meteoro un rastro de devastación y de muerte.

Estos brutales atropellos han sido los resortes que hoy, han unido á los macedonios en compacta falange, para romper de una vez las fuertes cadenas que les oprimen, dispuestos para ello si es preciso á oponer sus desnudos pechos en otras Termópilas.

Turquia, ese insolente estado entregado á la molición y á los placeres del serrallo, aprovecha la ocasión para satisfacer sus infames apetitos, y á estas horas debe estar convertida aquella metrópoli de salvajismo, en un inmenso lago de sangre cristiana, en el que nadan á sus anchas los rencores musulmanes, blandiendo la siniestra cimitarra y rematando con sus mortíferos mandobles á los supervivientes que lograron escapar de sus garras; sin que en sus criminales represalias encuentren un obstáculo que detenga con férreos brazos la obra de exterminio comenzada.

Los telegramas recibidos detallan tales monstruosidades que es imposible concebir el extremo á que ha llegado el desbordamiento de las pasiones. Cientos de pueblos arrasados, pacíficas muchedumbres asesinadas, mujeres descuartizadas, niños ardiendo en grandes piras; y en medio de este sangriento espectáculo disputanse los perros, en tétrico festín, pedazos de carne humana.

¡Cuánta perversidad! ¡cuánta ignominia! Estos canibales hechos arrancan al corazón un grito de indignación, y acumulan á la mente una serie de ideas espantosas que se escapan y se evaporan, tal vez para no

producir en nuestro cerebro un estallido formidable.

Y la Europa, cruzada de brazos, contempla impasible esos nefastos sucesos, y deja aplastar á los macedonios del mismo modo que vió aniquilar á los boers cuando á mordiscos defendían su independencia, sin que los ayes del vencido ni los estertores del morimundo que se revuelca en la arena con las entrañas destrozadas, logren arrancarla un átomo de compasión.

Se dice, que las grandes cancillerías esperan un choque entre ambos contendientes para intervenir en el asunto. ¿Acaso aguardan poner término á tan abominables crímenes cuando solo se vean los campos enchidos de huesos y el espectáculo de los buitres devorando los cadáveres?

¿Eso es la civilización? ¿eso es el progreso? ¿es que estas palabras solo se han introducido en el diccionario para lujo de nuestros tiempos? Si es así, justo es que las suprimamos de un plumazo y las guardemos para otras generaciones más dignas de pronunciarlas; pero si persistimos en ostentar títulos tan nobles y humanitarios, y queremos que la historia no escupa sobre nuestras tumbas horribles maldiciones, hora es ya de arrojar de nuestro continente, sin vacilaciones, de ningún género, la barbarie y el despotismo, libertando á los sufridos macedonios de la vergonzosa servidumbre que por espacio de tanto tiempo los tiene hacinados en la hedionda ergástula del esclavo.

F. Vidal Raimondez.

LO DE LOS ESTUDIOS DE COMERCIO EN NUESTRA CIUDAD

Á la carta que el senador por esta provincia, don Jaime Roure, dirigió al ministro de instrucción pública y bellas artes haciéndole consideraciones acerca de los perjuicios que se causaba con la supresión en el instituto general y técnico de Gerona de la enseñanza de las asignaturas de comercio y rogándole que se sirviese revocar su acuerdo respecto de este asunto, el señor Bugallal se ha servido contestar lo siguiente:

El ministro de Instrucción pública y bellas artes

Excelentísimo señor don Jaime Roure

Mi distinguido amigo: como contestación á su carta en que con tanto interés me recomienda la conservación en Gerona de los estudios de comercio, siento tener que manifestar á usted que no ha sido posible

conservarlos en atención á que no había crédito para ello en el presupuesto vijente. Además, la escasa matrícula, la incompleta enseñanza que se daba, pues solo había dos catedráticos de la especialidad y la circunstancia de no tener derecho alguno los que se revalidaban de contadores de comercio, segun el artículo 62 del Real decreto de 18 de agosto de 1901, imponían la supresión de la sección de estudios elementales de Gerona; como todas las demás de los restantes institutos para organizar la enseñanza sobre sólidas bases.

Lamento no poder comunicar á usted noticias más satisfactorias, como sería mi deseo, y queda, como siempre, suyo afectísimo amigo y seguro servidor

q. l. e. l. m.

G. Bugallal.

Madrid 10-10-903.

PROVECHOSO PROYECTO

En el gobierno civil de esta provincia, don Ramón Berenguer, vecino de Gerona, ha presentado un proyecto de línea aérea de transmisión eléctrica entre Vilanna y Palamós por Bescanó, Salt, Gerona, Cassá de la Selva, Llagostera, San Feliu de Guixols, Palamós, Calonge y demás poblaciones y vecindarios del tránsito.

La fuerza se desarrollará en un aprovechamiento de aguas del rio Ter, de propiedad del señor Berenguer, y la energía eléctrica se producirá en dos centrales hidro eléctricas ó estaciones generatrices que al efecto se construirán en los términos municipales de Vilanna y Bescanó.

La fuerza producida, resultará en junto de unos 1.300 caballos efectivos, á la que se agregará como suplemento, una de 160 caballos efectivos que se producirán en el molino de Bescanó propio de dicho señor.

La línea de transmisión de energía eléctrica tiene por objeto proporcionar fuerza y fluido eléctrico á las poblaciones de Gerona, San Feliu de Guixols, Palamós y otras, por medio de líneas de distribución que se están estudiando.

La sociedad que intenta la construcción y explotación de la fuerza eléctrica citada, se ha constituido en Madrid bajo la razón social de «La hidro eléctrica del Ter» «Berenguer y Waringhouse».

Los proyectos y estudios correspondientes están terminados y otorgada la autorización para construir las obras faltando únicamente conceder la servidumbre de paso para instalar la línea de transmisión.

Por las referencias que tenemos de este importante proyecto, cabe considerar que la realización de las obras, no se hará esperar, pues nos consta que tanto por lo que se refiere á la casa de Berenguer dueña del aprovechamiento y de las concesiones de obras, como la acreditada «Waringhouse» que construye y colocará las obras eléctricas, hay decidido empeño en dar el máximo impulso posible á la construcción de las obras.

Para demostrar la importancia de la casa Waringhouse bastará citar que entre otras obras importantes tiene construídas la Central hidro eléctrica del Niagara y los tranvías ó ferro-carriles urbanos de Chicago.

La sociedad anónima «Hidro eléctrica

del Ter» «Berenguer y Waringhouse» domiciliada actualmente en Madrid, cuya representación en Gerona accidentalmente ostenta don Juan Plana Alivés procurador y apoderado de don Ramón Berenguer, admitirá en principio bases para en su día tratar con colectividades oficiales y particulares, núcleos de industriales y sociedades de recreo para facilitar energía y fluido eléctrico para fuerza y alumbrado.

F.

METÁFORAS FAMILIARES

La muy solícita Luz tanto á su esposo cuidó, y por su salud miró con tanta solícitud, que hastiado al fin enfermó. Y ella con pena y dolor, temiendo al fin por su estado, hizo llamar al doctor que le dijo:

—Este señor «está enfermo de cuidado.»

En la calle del Batán, anteayer en pleno día, una barbiana reñía á su adorado galán. Y un sereno que pasaba, viendo al joven muy risueño exclamó frunciendo el ceño: —Si otro él fuera la cascaba; bien se ve que es un bendito. Mas la chula que le oyó: —Usted calle,— contestó,— que V. aquí «no toca pito.»

E. C.

NOTICIAS

El ayuntamiento de la villa de Calonge, en su sesión de 9 de enero de 1902, acordó nombrar hijos adoptivos de la misma, al excelentísimo señor don Joaquín López Puigcerver é ilustrísimo señor don Jaime Roure y Prats, «como muestra del agradecimiento por los trabajos verificados por dichos señores en beneficio de la población». En 20 de marzo último acordó aquella corporación expedir los correspondientes títulos á favor de los agraciados y hace muy pocos días el digno alcalde de aquella villa nuestro distinguido amigo don Miguel Valmaña hizo entrega de los mismos al señor Roure, quien se encargará de hacer llegar el que le corresponde á manos del señor López Puigcerver.

Los títulos están estendidos en unos pergaminos de cuya pintura se ha encargado al reputado artista de Barcelona don F. Flós, que ha hecho una obra verdaderamente artística. En la cabecera, que forma una hermosa orla, aparecen combinados con mucho gusto tres medallones con la vista general de Calonge, y dos lugares típicos del término municipal; á un lado una greca ejecutada con gran pulcritud con el escudo de la villa y el resto está ocupado por la copia del acuerdo del ayuntamiento, estendida en diversidad de caracteres, to-

dos muy bonitos, con unas iniciales preciosas, las firmas del alcalde y secretario por acuerdo del ayuntamiento y el sello de este. Resulta una obra artísticamente notable por la que felicitamos al señor Elós que la ha ejecutado y al ayuntamiento de Calonge por su feliz idea al encargársela.

Cada uno de estos pergaminos va encerrado en un lujoso estuche de peluche.

A nuestros buenos y queridos amigos los señores López Puigcerver y Roure reiteramos nuestra enhorabuena por la honrosa distinción de que les ha hecho objeto la corporación popular de la villa de Calonge, nombrándoles hijos adoptivos de la misma y les felicitamos por los artísticos títulos que les han sido regalados.

Al leer cada semana la reseña de las sesiones de nuestro ayuntamiento nos afirmamos más y más en la urgente necesidad para la ciudad de Gerona de intervenir de una manera enérgica y eficaz en la reorganización de la desdichada corporación municipal, ya que, tal como está constituida, es un constante peligro para los intereses generales de la municipalidad.

Allí pasa todo, por lesivo que para dichos intereses sea, con tal de que tengan empeño unos cuantos mangoneadores de dentro y de fuera, en que pase.

Véase sinó lo sucedido en la última sesión con el asunto de la ocupación de la Dehesa por esa carretera que se hace para lucimiento de dos ó tres, negocio de media docena y bohorno de la ciudad. La respuesta del alcalde a la jefatura de obras públicas, autorizándola para que sin previa indemnización se ocupen en nuestra hermosa Dehesa, tronchándola y dejándola inservible para paseo, los terrenos de aquella necesita para dicha carretera, respuesta que nosotros, nacidos en esta inmortal ciudad, no subscribiríamos sin remordimiento, fué aprobada con una facilidad asombrosa. La instancia de los vecinos de Gerona que piden el cambio de trazado de la susodicha carretera, para evitar los grandes perjuicios que á la ciudad causará el proyectado, remitida á informe de la corporación municipal, quedó... sobre la mesa, (esto es fórmula, porque donde verdaderamente la dejan esos desaprensivos concejales es debajo) para despues... pasar á la comisión.

Cuanta prisa para llegar al desmoche de nuestra finca comunal!

Ya lo ven pues los electores de Gerona: así administran los actuales concejales los intereses de la ciudad: empeñando arbitrios, contratando empréstitos para nada de reconocida utilidad, vendiendo láminas para subvencionar al Estado, (que enormidad!) permitiendo ocupar la vía pública á los que, teniendo influencia, quieren edificar sobre ella, cediendo terrenos del comun á cobrar... cuando sea, etc. etc. Tomen de esto enseñanza y obren en consecuencia.

Y conste que dejamos escritas estas líneas como descargo de nuestra conciencia nada más. Como censura ó como lamenta ya no las hubiéramos trazado, lo primero por que es inútil, lo segundo porque tratándose de lo que se trata ya nos han acostumbrado á verlo todo hasta con pasividad. Nada, del ayuntamiento, nos alarma, y cuando leemos las reseñas de sus sesiones, al ver el enunciado de un acuerdo, antes de llegar á la resolución, ya nos decimos: «Ah! se trata de esto que interesa á fulano?, pues concedido. Lo que se pide favorecería á perengano?, pues denegado».

Ya se va hablando un poco más de elecciones y se empieza á citar nombres de candidatos, aunque no sean, los citados, definitivos.

Nosotros, por ahora, no hemos de ha-

cer más que aconsejar á los electores que no lleven prisa en comprometer su voto y menos en favor de los caciques y sus aliados que son los que más madrugan y serán, sin duda por aquello de que no tienen confianza alguna en sus merecimientos personales, los más pediguños y porfiados. Conserve la libertad de su voto para hacer, en su día, uso de él, según su conciencia, y después de haber estudiado las cualidades de los candidatos y con la mirada fija en el bien de la ciudad únicamente.

Los mejores guantes son los de Maresma.

En la tienda exposición de los Sucesores de Pablo Cassá, en la plaza de la Constitución, se halla expuesto un hermoso bufete de salón, adquirido por una conocida familia de esta capital que reside en Barcelona la mayor parte del año y construido en los talleres de nuestro amigo don Juan Bautista Jovet.

Es un hermosísimo mueble que ha llamado la atención por su riqueza y construcción. Lo mismo los relieves esculpidos, que los torneados, que los encajes, acusan una labor artística perfecta, que honra á los citados talleres, á cuyo dueño y obreros enviamos nuestra felicitación por haber probado que en ellos se pueden hacer tan importantes y bien acabadas obras.

Al fin el alcalde de Gerona, en el que por su afán avasallador y gracias á la mansedumbre de algunos concejales y al servilismo de otros parecen estar encarnadas todas las atribuciones del ayuntamiento, ha querido hacer una obra buena mandando arreglar el piso de las ramblas, pero, como está de Dios que ningún octo suyo resulte bien, el tal arreglo ha quedado á la altura de sus actos, pues se ha hecho defectuosa y lentamente... esto último sin duda para acercar más la terminación á las elecciones municipales que el señor Catalá viene trabajando hace algún tiempo con estos espújuelos (que por estar empañados no deslumbran á los electores) de puentes, barandillas, colocación de faroles etc, etc, sin calcular que su mejor recomendación como candidato hubiera sido para el cuerpo electoral una buena gestión en la alcaldía y no dejar, como dejará, el tesoro municipal exhausto y el crédito del municipio por los suelos.

En uso de licencia, se halla en Zaragoza, el juez de primera instancia de este partido, estando encargado del juzgado de primera instancia, durante su ausencia, el juez municipal suplente don José Peya y del juzgado municipal el abogado don José Catalá.

Los obreros albañiles y peones de esta ciudad han anunciado al público, por medio de una hoja, su propósito de emprender obras por su cuenta.

Según nuestras noticias, durante las próximas ferias tendremos ocasión de poder volver á aplaudir el notable «Quinto Español» que, como recordarán nuestros lectores, estuvo en esta capital dando varios conciertos, el pasado verano.

Según datos de la dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedentes del registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de septiembre, fué el siguiente: Nacimientos 22; todos legítimos. Natalidad por mil habitantes 1'39. Defunciones 60, clasificadas de la manera siguiente: fiebre tifoidea, 3; viruela, 2; sarampión, 13; tuberculosis, 8; enfermedades del sistema nervioso, 8; idem del aparato circulatorio y respi-

torio, 10; idem digestivo, 12; otras enfermedades, 4; resultando una mortalidad de 3'80 por mil habitantes.

Entre varios mendigos de esos que van á recoger las aparatosas limosnas que todavía es costumbre dar en esta ciudad por algunos vecinos que no gustan de seguir aquel precepto de que la mano izquierda ignore lo que dá la derecha, antes al contrario, buscan que al repartir unos reales se entere la ciudad provocando en días y horas determinadas una gran reunión de mendigos frente á su casa, se promovió antes de ayer un alboroto en la rambla de la Libertad á causa de haberse sido dada á uno una moneda de diez céntimos para repartir entre varios compañeros y hallar todos grandes dificultades en el cambio.

Para buenos guantes la casa F. Maresma. Dice Rahola, en *El Liberal* de Barcelona, que el alcalde de Gerona le recibió atentamente.

Pues es extraño, sobre todo no siendo nuestro compañero elector del primer distrito, para quienes ahora lo guarda todo dicho señor, desde la atención... hasta los empréstitos.

Como este desorganizador ministro de hacienda no ha terminado todavía la danza de empleados en la delegación de hacienda de esta provincia, no podemos dar aun noticia de como queda desorganizada. Nos espondríamos á tener que hacer la mar de rectificaciones, pues se registran á diario traslados y cambios de nombres.

No nos ha sido enviada la lista de la compañía que actuará en el Teatro Principal durante la próxima temporada, ni noticia alguna respecto á esta; por esta razón no la podemos publicar como los demás colegios locales.

En la iglesia del Mercadal y en la capilla de Pedret se han celebrado con gran lucimiento y extraordinaria concurrencia de fieles, las fiestas de Nuestra Señora del Pilar.

Ya empiezan á notarse en esta ciudad preparativos para nuestras modestas fiestas. Los organizadores de festejos trabajan con actividad; en la plaza de la Independencia se levantan á toda prisa barracones y tíos vivos y las sociedades preparan las diversiones de sus programas.

Uno de los números más importantes por sus resultados prácticos para los intereses del país, será sin duda la asamblea agajola que tendrá lugar en el salón de descanso del Teatro Principal ó en el de sesiones de la casa ayuntamiento. Para su mejor éxito trabajan muchos elementos, especialmente la Cámara Agrícola del Ampurdán.

En la iglesia del Sagrado Corazón, de esta ciudad, dará mañana comienzo una novena dedicada al arcángel San Rafael.

A la tierna edad de dos años, ha subido al cielo el niño Juan Audouard y Vela, hijo de nuestro amigo el conocido dentista de esta ciudad, del mismo apellido, sumiendo en el mayor desconsuelo á sus amantes padres.

Hoy festividad de Santa Teresa de Jesús, se celebrará en su honor, en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, un oficio solemne á las diez, en el cual hará el panegírico de la excelsa Doctora el reverendo Manuel Serrano, beneficiado de la catedral.

Estamos disfrutando de un tiempo impropio de la estación. A las horas de sol incluso se siente calor molesto.

Mercaderes, 2-Guantes-Abcuradors, 6.

Se halla en Madrid con el objeto de practicar el ejercicio de su carrera en el acreditado bufete del eminente jurista consulto excelentísimo señor don Joaquín López Puigcerver, nuestro querido amigo y compañero el joven abogado don Francisco Roure y Brauget-Massanet.

En el Teatro Principal tendrá lugar el próximo domingo 18 del corriente, un gran concierto vocal é instrumental organizado por la sociedad «Círculo artístico de Gerona» con el propósito de que los amantes del bell-canto puedan admirar en esta ciudad una estrella del arte que debemos considerar paisana nuestra, la eminente y aplaudida contralto de ópera señorita Adela Blasco Almada, artista del Teatro Real de Madrid.

La señorita Blasco al aceptar la invitación del «Círculo Artístico» lo hizo con exquisita deferencia dedicando su obsequio exclusivamente á los socios y á sus familias.

Para estimular la vocación al arte ha sido aceptado el concurso del joven y aventajado baritono don José Hugas cuyas facultades para el canto le brindan un porvenir lisonjero.

La parte musical la constituirán brillantes piezas de música clásica y selecta á cargo de reputados profesores de esta capital.

Es de lamentar, que á una velada verdaderamente tan notable, pues artistas del mérito de la señorita Blasco, no es siempre fácil oírlos en Gerona, solo puedan concurrir los socios del círculo y no se haya organizado con carácter más amplio, lo cual obedece, según se nos ha dicho, al objeto de apartar toda idea de lucro puesto que la señorita Blasco con un desinterés digno del mayor elogio reuso toda especie de recompensa; aparte de que resulta más económico adquirir una inscripción del círculo que no hubiera resultado tomar entradas y localidades en taquilla.

Para esta velada se facilitan localidades á los socios, é inscripciones á los que no lo sean en el estanco de la rambla de la Libertad.

De la provincia

Empieza á alarmar, en la comarca corchera, de esta provincia, la gran paralización que se observa en el negocio. Los pedidos de tapones desde el extranjero, especialmente desde Inglaterra, escasean más cada día. Por esto hay gran escasez de trabajo y de compra y venta de corcho, alarmando, como hemos dicho, este estado que deseamos cese en breve para mejorar rápidamente, á cosecheros, fabricantes, comerciantes y obreros.

Ha sido destituido por ocho votos contra uno, el secretario del ayuntamiento de Torroella de Montgrí don Antonio Devant Riera, nombrándose para sustituirlo, con carácter interino, al abogado don Luis Aguilar Ferrer.

Nuestro buen amigo de Palamós, don Rafael López, ha tenido la satisfacción de verse padre de un robusto niño, primero de su feliz matrimonio.

Felicitamos cordialmente á los padres del recién nacido.

Nuestro amigo, el contador de fondos municipales de San Feliu de Guixols, don José Mariano Company, ha sido nombrado, conforme á sus deseos, para

igual cargo en Tortosa, por lo que le felicitamos.

En Blanes ha sido puesto á disposi- ción del juzgado un sujeto llamado Man- uel Barrera, presunto autor de varios robos.

De toda la provincia se recibe noticia de que, despues de algunos días frios ha mejorado notablemente la temperatura.

Está ya formado por los gobiernos francés y español el convenio para la construcción del ferro-carril de via an- cha Ax-Puigcerdá-Ripoll, cuya cons- trucción se piensa activar.

Segun nos escriben de Palafrugell, en el último mitin republicano celebra- do en aquella villa, se evidenció de una manera casi ruidosa lo poco consistente que es la unión de los republicanos uni- onistas y federales del distrito de La Bis- bal y hubo menester gran dosis de au- toridad por parte de algunos y de cor- dura por la de otros para que dicho mi- tin terminase en paz.

Al temor de que esto sucediese y á los celos políticos que el señor Lletjet inspira al señor Vallés y Ribot, atribuye, quien nos escribe, la deserción que de la comitiva propagandista hizo desde La Bisbal el segundo, diciendo que re- clamaba su presencia en Gerona una vistilla en la audiencia, cuando ya ha- bía participado que no asistiría por en- fermedad, apesar de tratarse de un asun- to que, cuando las elecciones hincharon mucho para pescar algunos votos de in- cantos los republicanos de San Feliu de Guixols y que ahora como ya no con- viene á sus fines políticos van dejando.

En Olot se trabaja activamente en la reconstrucción de la fábrica destruida recientemente por un incendio á fin de que los obreros puedan encontrar en bre- ve ocupación.

El día 10 de noviembre próximo se celebrará en las casas consistoriales de Cassá de la Selva la subasta para el ar- riendo de los derechos de aquel mata- dero, correspondientes al año 1904, por el tipo de 11.883 pesetas.

A los continuados trabajos de la ca- mara de comercio de Palamós, de la que son dignos presidente y secretario gene- ral, respectivamente, nuestros buenos amigos ilustrísimo señor don Martín Montaner Coris y señor don Juan Ferrer Quintana, se debe que dentro de poco sea un hecho la instalación y explotación por cuenta del Estado de una red telefó- nica en el distrito de La Bisbal, con cen- tral en Palamós y sub-centrales, comi- sarias y estaciones en San Feliu de Gui- xols, Calonge y su barrio de San Anto- nio, Palafrugell y su barrio de Calella, La Bisbal, Bagur, Castillo de Aro y su barrio de Fanals, etc., abrigándose la esperanza de que, á no tardar se consiga estender la red hasta Gerona.

En Amer se han celebrado con todo esplendor solemnes fiestas religiosas de- dicadas al Sagrado Corazón de Jesús.

En San Feliu de Guixols y en una fá- brica de taponos de corcho de la calle de San Ramon, hubo el otro día un in- cendio, sofocado prontamente por los esfuerzos de vecinos y autoridades que causó daños por mas de 10.000 pesetas.

Personas que han estado recientemente en el santuario de los Angeles nos dicen que este año ha sido verdadera- mente extraordinario el número de per- sonas que lo han visitado.

El martes último la peregrinación de visitantes llamo la atención.

Para proceder al exámen y reconoci- miento del manantial de las aguas de los Angeles, propiedad de don Miguel Vidal, han estado en Madremaña los mé- dicos, doctores don Ciriaco Giner y don Leandro Marcó.

En el barrio *la Vila* del término de Torroella de Fluviá, declaró un incen- dío en la casa del vecino Juan Sastre Viles, que destruyó parte del edificio y consumió un pajar que se hallaba con- tiguó.

Los esfuerzos de los vecinos impidie- ron la propagación del incendio, que se cree fué casual.

Evalúanse las pérdidas materiales en unas 600 pesetas.

—El médico higienista don Juan Jor- di Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Subida de la Catedral, núm. 2, 2.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enferme- dades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofósfitos Gimbernát.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en to- das las poblaciones.

CAFÉ-FONDA en MASSANET DE CABRENYS propiedad de don **JOAQUIN PUJULÁ**

Es la más frecuentada por los veraneantes y la que reúne mejores condiciones por su esmerado trato, buena situación y economía.

—El que haya de confiar cualesquiera re- presentaciones, encargar la gestión de asun- tos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de cualquier clase, dirijase á don José Gum- bau Serra, Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Cla- ses pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS, GERONA.

—MIL PESETAS al que presente Cáps- ulas de sándalo mejores que las del Doctor Pizá, de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las en- fermedades urinarias.

Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona. —La mejor legía es la de Ricardo Dal- mau.—Gerona.—Fábrica despacho, calle Figuerola, frente al Matadero.

JARDINES DE NOVEDADES

Constituida nueva, empresa propietaria del teatro y café de este nombre, van á ser explotados desde esta temporada en nueva forma.

El café ha sufrido diversas modificaciones en el decorado y en el confort, quedando un salón espacioso, ventilado y rectangular. Abrirá nuevamente sus puertas esta noche con un servicio completo y esmerado, y, para celebrar la inauguración, habrá con- cierto por la orquesta del teatro.

La temporada en el teatro se inaugurará el próximo sábado, 17 del actual, con una compañía cómico-lírico dirijida por el primer actor don José Bergés y el maestro don Ramón Austrich y de la que forma parte el personal siguiente: Consuelo Cnello, Enri- queta Diego, Ángela Senabí, Rosa Torre- grosa, Luisa Valdés, Josefa Velasco, Anto- nia Valdespi y Tula Zaldívar, actrices y Antonio Aragón, Leopoldo Comerma, Jaime Flaquer, Andrés Llimona, José Olivares, Domingo Seret y Andrés Sirvent, actores, con 16 coristas de ambos sexos. El reperto- rio es grande y variado, los precios econó- micos y el día de la inauguración se pon- drán en escena las tres zarzuelas «La corria de toros» «El puñao de rosas» y «El cuñao de Rosa».

LIBROS Y PERIODICOS

—El pleito entre la sociedad de autores y los empresarios de teatros ha dado ocasión á *Nuevo Mundo* para hacer una interesante información, de la que es la nota más sa- liente la *interview* que uno de los redac- tores de dicho colega ha celebrado con Ceferi-

no Palencia acerca de tan discutido asunto.

Además publica el popular semanario: Olga Mignon, imitadora de D. Tancredo. —La corrida del domingo.—La apertura del curso universitario.—El crimen miste- rioso.—El «chato de Jaen».—Un interrup- tor de corrientes eléctricas.—La infanta Isabel en Segovia.—La prisión de Dorado. —Ortega Morejón, Jesús Monasterio, Juan Cardona.—La estatua de Miguel Mañara, y otras actualidades.

Firman los trabajos literarios y artísti- cos: Canals, Zeda, Pareja Serrada, *Córcho- lis*, Taboada, Bello, *Miquis*, Sa del Rey, Va- lero de Tornos, Félix Méndez, Machado, Mota, Karikato y otros.

—*Nueva historia y monografías geográ- ficas de las provincias de España*.—Hemos recibido el cuaderno primero de esta inter- resantísima obra, en la que de un modo sen- cillo y originalísimo se desarrolla un com- plete estudio histórico geográfico de Espa- ña, desde su fundación hasta nuestros días.

Recomendamos desde luego la adquisi- ción de obra tan útil como necesaria, pues, además de las monografías que por orden alfabético de provincias lleva en forma de apéndice al final, aporta nuevos datos á la historia patria, dando á conocer el perio- do de la Regencia, ó sea desde la muerte de Alfonso XII hasta la jura del actual mo- narca Alfonso XIII, período sin historia hasta ahora, y en el cual se condensan asun- tos de tan vital interés como la pérdida de la escuadra, el vencimiento del ejército es- pañol en Cuba y Filipinas, la ruina total del vasto imperio colonial que España pose- ía, la gravísima crisis económica que atravesamos y otros muchos sucesos dignos de ser conocidos y estudiados.

El cuaderno que á la vista tenemos es verdaderamente notable, tanto por lo es- cogido del texto cuanto por la originalidad y belleza de los excelentes mapas y graba- dos que presenta.

Del mérito del cuaderno referido pue- den juzgar nuestros lectores por el exá- men del siguiente sumario:

Texto: Portada.—Advertencia de los edi- tores.—Edad antigua.—Capítulo primero: España prehistórica. Breves notas prehis- tóricas. Vestigios de esta época. El primi- tivo español. Etimología de la voz España.

—Ilustración geográfica de esta época. ¿Có- mo se formó la hoy península ibérica? Geo- grafía hispánica. Sus períodos.—*Capítulo segundo: Primer periodo.* Razas primitivas que poblaron el suelo hispano. Los Vascos, Iberos, Celtas, Celtiberos. Posición respec- tiva que ocuparon sus diversas tribus. Usos y costumbres de estos pueblos. Su civiliza- ción y cultura.

Grabados: Cubierta, España antes de los romanos. Hispania, Hesperia, Iberia (Ma- pa).—Primer mapa geológico de España.— Primitivo habitante hispano.—Trilito.— Menhir.—Muela de Chert.—Armas: punta de lanza y vasija encontradas en el in- terior del recinto.—Ibero.

La *Nueva historia* se publica por cuader- nos semanales de 16 páginas cada uno, siendo su precio el de 0,50 pesetas la edi- ción de lujo y 0,30 la corriente. Los pedi- dos pueden hacerse á A. Perez Asensio, Pizarro, 16, bajos, Madrid, y en todas las librerías y centros de suscripción de España, América y Portugal.

—Nuestro colega madrileño *El Econo- mista Hispano-Americano*, que tanta acep- tación ha logrado alcanzar en los tres años que lleva de existencia, ha modificado su título sustituyendo por *Financiero* la pala- bra *Economista*. La propiedad, dirección y orientaciones del estimado colega son en un todo idénticas, reduciéndose el cambio á la simple sustitución material de una pa- labra por otra.

Al adoptar esta resolución *El Financie- ro Hispano-Americano*, lo hace para deslin- dar en absoluto su personalidad, pues dada la propensión general á abreviar los nom- bres, le perjudicaba la confusión y el error á que se prestaba la palabra sustituida del título con la otra revista financiera madi- leña *El Economista*.

—*Viva Córdoba!*—Esta exclamación sir- ve de título á un bello cuadro de Sata, re- producido en policromía en el corriente número de *Blanco y Negro*. A tan linda no- ta artística, acompañan otras firmadas por García y Rodríguez, Torre y Estefanía, Va- rela, Plá, Méndez-Bringa, Alberti y origi- nales literarios de Sellés, Almedras Camps, Reyes, Cristóbal de Castro y otros.

Curiosidades y recetas útiles

Un reloj visor

Es difícil acordarse cuando un reloj ne- cesita cuerda á menos de pagar al relojero que se mide de dirst. periódicam. te.

Un ingenioso inventor, ha ideado, para tal objeto, un aparato que se coloca en el árbol del resorte maestro del reloj, y cuan- do está ya casi gastada la cuerda, suelta una tarjeta que cae delante de la esfera, en la cual se leen estas palabras: «O me da usted cuerda ó me paro.»

Un colchón salvavidas

Un industrial gaditano ha ideado un sal- vavidas con destino á los camarotes de las embarcaciones.

Consiste, sencillamente, en un colchón de tela especial, relleno de corcho, y así, cuando el barco esté en peligro, no tiene el pasajero más que meterse en la cama y abandonarse al mar tranquilamente.

Con las sábanas podrá improvisar la vela y su lecho estará convertido de este modo en una pequeña embarcación insubmergi- ble.

Defensa de los árboles

contra las orugas

Leemos en una revista el siguiente medio como defensa contra las orugas, y como no resulta costoso, proponemos que se hagan ensayos para asegurarse de su eficacia:

«Según monsieur Mahau, comandante de ingenieros de los Estados Unidos, para im- pedir la invasión de orugas á los árboles, basta rodear los troncos de éstos á una al- tura de dos metros del suelo, con una faja de algodón en rama.

Dicha faja á de tener una anchura de 20 á 25 centímetros y de 2 á 3 de espesor. Las orugas no pueden atravesar el obstáculo.— He visto con frecuencia, sobre todo por la mañana—dice monsieur Mahau,—centena- res de orugas detenidas en el cinto de algo- dón. Con frecuencia he visto, si, que llega- ban hasta la faja protectora, pero no he ad- vertido jamás que ninguno de aquellos vi- chos la atravesase. De este modo el árbol está protegido, y nada más fácil después que hacer caer los insectos con un cepillo y destruirlos.»

Si esto es cierto puede evitarse fácilmente que las orugas que se guarecen al pié del árbol suben á él para formar el capullo, lo lo hagan, pudiendo recogerse y destruirlos antes de que pueden seguir propagándose.

CANTARES

Dicen que se ha muerto la que fué mi amor; si se hubiera muerto ya no habría flores, ni cielo, ni sol.

A otro dejaste por mí; cuando por otro me dejes... casi permite la Virgen que al ir á mirarle ciegues!

El marqués de Campo.

SECCIÓN RELIGIOSA

Santoral.—Día 15, jueves.—Santa Te- resa de Jesús virgen fundadora, compa- trona de las Españas.

16, viernes.—San Galo Abad y la Beata Maria de la Encarnación virgen.

17, sábado.—Santa Eduvigis viuda, du- quesa de Polonia, y la Beata Margarita Alacoque virgen.

18, domingo.—XX. San Lucas evange- lista.

19, lunes.—San Pedro de Alcántara con- fesor.

20, martes.—San Juan Cancio confesor y Santa Irene virgen y mártir.

21, miér. oles.—Santa Ursula y compañe- ras vírgenes mártires.

Cuarenta horas.—Continúan en la iglesia del Cármen, y el domingo empie- zan en la iglesia de las Hijas de San José, siendo las horas de exposición por la ma- ñana, de ocho á once y media, y por la tarde, de cinco menos cuarto á siete menos cuarto.

LA UNIÓN

COMPANIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañia, la primera de las Compañias francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los años que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor de la cocina y otros explosivos.

Table with financial data: Capital social 10.000.000 de francos, Reservas 11.205.000, Primas á cobrar 79.650.334, Total 100.855.334, Capitales asegurados 17.272.202.816, Siniestros pagados 229.000.000

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24. DIRECTOR: E. GES.

Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º



¡La calvicie ha sido por fin vencida! DOCTOR V. STKANOWITZ Loción Capilar antiseptica 7,50 pesetas frasco

La Mutual Franco Española

SOCIEDAD BENEFICA DE PREVISION Y SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA

Funciona bajo la intervención del Estado

PROBLEMAS QUE RESUELVE

Dotes para los hijos.—Libramiento de quintas.—Pensiones para la vejez.—Herencias para las familias.

Domicilio social: calle del Prado, 2, Madrid.

BÁLSAMO DEL PAPA INOCENCIO III

El mejor remedio conocido para preservarse y curarse de la apoplejia. De venta en Barcelona, en la Sociedad Farmacéutica Española, y principales farmacias.

PÍDANSE PROSPECTOS Á SU AUTOR, EL DR. VIDAL, DE OLOT

FRASCO 5 PESETAS



SERVICIO FIJO Y QUINCENAL

ENTRE LOS PUERTOS DE

Alicante, Valencia, Vinaroz, San Feliu de Guixols, Palamós y Rosas

POR EL MAGNÍFICO Y VELOZ VAPOR

GERONA

Admite carga para dichos puertos á precios reducidos

Para informes dirigirse á sus consignatarios en

- List of agents: ALICANTE Señores E. Rayello é hijos, GRAO DE VALENCIA Don Alberto Rams, Muelle, 21, VINARÓZ Tomás Juan, SAN FELIU DE GUIXOLS Señores Salazar, Albertí y Compañia, PALAMÓS Hijos de Gaspar Matas, ROSAS Don Miguel Buscató, GERONA (agente) Antonio Puigoriol, 3, Marqués de Camps.

FABRICA DE MUEBLES

J. BAUTISTA JOVET

Casa antigua y acreditada, fundada en 1880

En estos talleres, montados con todos los adelantos modernos, se fabrican muebles de todas clases al por mayor y al detall.—Existe constantemente un variado surtido de los mas usuales, desde la forma mas sencilla y modesta hasta la mas rica y lujosa, contruidos todos ellos con gran esmero y solidez.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

MOBILIARIOS COMPLETOS ESTILOS LUIS XV Y XVI IMPERIO Y MODERNISTA

Visítense los talleres: — Calle Figuerola

CONTRABEXIS GRAU INGLADA

MEDICAMENTO PARA LA TUBERCULOSIS

Curación rápida de la tós, resfriado, bronquitis, catarros, gripe y tósferina.

Fórmula conocida á base de Terpinol, Guayacol, heraina y bromoformo, á dosis convenientes y químicamente puros.

Puntos de venta: En todas las buenas farmacias de España y América.

Agente y depositario J. Viladot y C.ª, Rambla Cataluña 36, Barcelona.

J. DE LLOBET DE PASTORS

MÉDICO

Ex-assistant libre de los Hospitales de Lyon y Paris.

Especialista en las enfermedades de la Garganta, Nariz y Oídos.

CLINICA PARA EL TRATAMIENTO DE ESTAS ENFERMEDADES

Plaza de la Auriga número 1.—Entresuelo

CONSULTA DIARIA DE 9 DE LA MAÑANA Á 4 DE LA TARDE

Jarabe de Hipofosfitos

GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

En la Imprenta de este periódico se admiten esquelas mortuorias para el mismo hasta las 5 de la tarde de los miércoles.

LIBROS Y PERIÓDICOS Disponible